

¿Fraude Patriótico?

18-XII-85

# Los Riesgos de la Democracia

POR LORENZO MEYER

**N**UESTRO diálogo había llegado a un callejón sin salida, al menos así lo supuso mi interlocutor, que procedió a resumir su posición con la contundencia de quien ya no espera respuesta: —Mire —me dijo— quien pide respeto al voto aquí y ahora, resulta, quiéralo o no, un aliado objetivo de la única fuerza electoral que tiene posibilidades de poner al PRI a la defensiva: el PAN.

Tomando mi silencio como la aceptación implícita de la validez de su argumento, continuó:

—El PAN de hoy es el neopanismo, es decir, los empresarios. Ellos, en el fondo, no están comprometidos con la democracia ni con un proyecto nacionalista. Objetivamente, todo este discurso en favor de la democracia formal es reaccionario y antinacionalista.

★

**E**N México —afirmo convencido— el grueso de la opinión pública es conservadora, anticomunista y pronorteamericana, y esto es independiente de la clase a que se pertenezca. Aceptar el resultado de elecciones “transparentes” significaría abrir aún más las puertas al poder del capital y de los estadounidenses. Además, no nos hagamos ilusiones, una vez conseguido su propósito, los empresarios dejarán en un rincón su fervor democrático actual.

Los puntos de vista anteriores resumen toda una

posición de un sector del PRI para quienes frenar al PAN por cualquier medio

## Hace 50 Años

### 18 de Diciembre de 1935

**E**N una sesión efectuada en el Senado, muchos legisladores atacaron, aunque con moderación, al general Plutarco Elías Calles y a sus seguidores. El senador Vicente L. Benítez, representante por Aguascalientes, pidió al divisionario sonoreense que “por patriotismo” abandone el país pues está causando muchos problemas. Además, le advirtió, su vida puede correr peligro.

—Varios callistas miembros del Partido Nacional Revolucionario presentaron su renuncia a fin de, al parecer, formar un nuevo partido. Los senadores del Bloque Revolucionario se ha dirigido al presidente del PNR, licenciado Emilio Portes Gil, para pedirle que no acepte esas renunciaciones y que expulse a los que las presentaron. El licenciado Silvestre Guerrero, procurador general de la República, declara que ni el general Calles ni el general José María Tapia han sido consignados penalmente como se ha rumoreado. Tampoco es cierto que el Presidente Cárdenas haya invitado al general Tapia a abandonar el país.

—La Cámara de Diputados, en una sesión candente, ofreció su plena solidaridad al Presidente Cárdenas y elogió las medidas que ha adoptado para frenar la agitación que ha traído el regreso del general Calles. Los diputados Luis Enrique Erro y Manlio Fabio Altamira

es una tarea de defensa propia pero que se quiere encubrir como acto patriótico. Las cifras electorales a nivel nacional —en la medida en que son reflejo de la realidad— muestran, por un lado, una erosión sistemática del apoyo electoral al PRI (en las elecciones legislativas federales de 1960 el partido oficial obtuvo 92.2% de los votos, en 1970, 80.1%, y en 1985 únicamente 65%). Por otra parte, la izquierda real (es decir PSUM, PMT y PRT) no ha podido superar su condición de fuerza marginal por lo que a los votos se refiere. Así pues, el PAN gobierna a Chihuahua a nivel municipal y bien podría asumir una posición similar en varias otras regiones con alta concentración urbana y de clase media. En realidad, sólo el fraude y las presiones —y, desde luego, la fuerza real que respalda a ambos— está impidiendo a nuestro sistema político iniciar la evolución hacia una polarización del proceso electoral. En lo personal, tal posibilidad no me resulta agradable, pero es un hecho. El PAN no es la “nueva mayoría” de la que habló en su última campaña electoral, pero no hay duda de que es una fuerza electoral que va en ascenso, montada sobre el lomo de la crisis.

★

**S**I México hubiera optado por usar los procesos electorales para empezar a desmantelar, sin violencia, su viejo autoritarismo a raíz de su fracaso histórico como régimen y como modelo de desarrollo, lo probable es que la nueva constelación del poder no se hubiera